
规模效应

现在沃尔沃首当其冲的目标还
是要在 2013年时顺利按计划实现国
产车下线。为了这个目标，沃尔沃
的各项建设已经全面启动。已经敲
定的四个基地中，上海总部基地是
沃尔沃汽车集团中国区的行政中枢
和中国研发中心所在地；成都和大
庆是沃尔沃的整车生产地；新确定
的张家口则作为发动机和变速器生
产地。“这些都是跟国家产业政策紧
密相连的”，沈晖表示，已经作为中
国企业的沃尔沃还会在采购、研发
等体系上进行调整，逐渐发挥中国

的优势，把中国的零部件供应商添
加到沃尔沃全球的供应名单中。

沃尔沃汽车中国区副总裁沈峰
还透露说，在电动车的研发上，沃尔
沃愿成为第一个把新能源汽车技术
带入到中国市场的品牌，跟国内的
汽车零部件供应商、主机厂合作，推
动整个新能源汽车的产业发展。“实
际上技术共享也是我们战略的一部
分。我们非常愿意把技术带入中国
跟其他的汽车厂商共享，我们也非
常希望将中国作为我们电动车发展
的核心基地。”沃尔沃汽车全球副总
裁彼得·默藤斯直言，这里面有一个
重要的原因是在电动车的发展上，
很高的零部件成本一直是制约这个
行业发展的因素，如果能跟其他的
厂商合作来提升规模效应，就可为
整个行业的发展带来很好的机遇。

合作推动

在安全领域方面，“中国化”后
的沃尔沃也正在发挥力量，今年 5月
底，中国交通运输部与瑞典企业、能
源与交通部签订合作备忘录，计划
建立中国-瑞典交通安全研究中心，
沃尔沃受瑞典政府委托，利用长期
以来其在交通安全领域获得的全球
领先研究经验和科技成果，专注汽
车、道路安全、行人和智能交通系统
的研究与推广。这是中国和瑞典政
府在交通安全领域合作的第一个具
体成果，是中国进一步提升交通安
全基础平台和技术体系的一个新里
程碑。

在集团内部，沃尔沃更是同吉
利汽车签署技术转让协议，授权吉
利汽车使用沃尔沃汽车的先进技
术，以打造旗下高端品牌。
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法律认定外资身份

新京报：在经历前两年
的密集曝光之后，今年沃尔
沃显得有点低调，这是否跟
相关部门对沃尔沃的身份认
定以及带来的企业规划调整
有关？

沈晖：我们认为沃尔沃
就是一个中国人拥有的汽车
豪华品牌，我们的所有财务
报 告 都 是 合 并 到 浙 江 吉 利
的。其实像与我们谈合作的
几个地方政府，成都、大庆、
上海、张家口都很支持我们，
他们也很自豪，说沃尔沃被
吉 利 并 购 了 ，是 中 国 的 公
司。我们这个品牌做好了，
对整个产业链都会有很多好
处。我们的经验可以帮助大
家，特别是针对国家认定的
问题。有很多部门对我们很
支持，像工信部、商务部，不
过 法 律 的 规 定 是 不 能 规 避
的，我们在法律上目前还被
认为是外资品牌。

新京报：内外资的身份区
别在哪儿？

沈晖：我们说自己是中
国的企业，并不是说运作模
式、文化是纯中国式的，它还
是跨国企业。我们虽然是中
国拥有的品牌，但是在运作

上还是一个跨国企业。跨国
企 业 有 很 多 不 同 的 运 作 模
式，我们希望采用更聪明、更
敏捷的运作模式，在保证产
品优势的情况下，要反映出
最后财务上的优势。但是我
们这个跨国企业引进了很多
新的元素，包括全球的管理
层。我们还在成本控制方面
引进了一些新的元素，这是
很重要的。

不打价格战

新京报：就中国市场而
言 ，你 认 为 沃 尔 沃 目 前 最
需 要 改 变 和 解 决 的 问 题 是
什么？

沈晖：我觉得最重要的
是把我们的战略从上至下一
直实施到最细的地方。中国
是我们的第二主场，这是跟
其他公司最大的不一样。起
码从价值链来讲，从最早的
设计调研、设计、工程、采购、
制造、销售、售后服务等全部
在中国都有，都要深入，这个
已经在变化。我们做了很多
事 情 跟 竞 争 对 手 是 不 一 样
的，我们做的事情考虑得更
长远，更细。人家拼命打价
格战，我们不打价格战就是
这个原因。

新京报：现在大庆、成都
两个工厂的审批通过了吗，进
行到了什么阶段？

沈晖：没有，还在努力当
中，一般都需要两年，我们现
在才一年多，很正常。国家
审批有各个部门的要求，还
有详细的计划，国家会考虑
宏观的要素以后才能审批。
我觉得我们规划和进展得很
顺利。

新能源技术共享

新京报：沃尔沃今年向市
场投放的车型基本以跨界和
旅行车为主，比如 V60 等。然
而这些在欧洲市场大受欢迎
的车型目前却在中国还没被
完全接受，你如何看待这种现
象和趋势？

沈晖：V60 并不是我们的
主导产品，其实我们的主导
产品还是轿车加上 XC，比如
说 S60 和 XC60，V60 在 欧 洲
是最受欢迎的。V60 以前确
实成功案例不多，但是我们
认为在豪华车里面会再有一
个细分市场，希望我们的产
品可以得到大家的认可，因
为它在欧洲还是相当棒的。
为什么我们请林书豪呢？就
因为林书豪代表知性又热爱

运动的这群人。
新京报：在新能源汽车

的开发上，你们表示愿意技
术共享？

沈晖：我们认为自己是中
国企业，愿意把技术拿出来，
带领供应商，甚至和我们的竞
争对手一起从系统层面来合
作。当然最终产品是不可能
联合的，只能是从电动、混动
汽车动力系统这个层面去合

作。只有联合才能避免技术
上的不成熟，成本上超高，或
者勉强达标后被外资公司抢
占份额等问题。

新京报：你这个联盟的想
法是比较成熟了还是仅仅一
个观点？

沈晖：比较成熟了，目前
在做的是跟有关部门进行汇
报。我们希望跟发改委、工信
部汇报以后再具体实施。

“沃尔沃愿把技术拿出来”
——专访沃尔沃汽车全球高级副总裁兼中国区董事长沈晖

（上接B17版）

技术带入中国

“技术共享是我们战略的一
部分，我们非常希望将中国作为
我们电动车发展的核心基地”

在产品投放和网络拓展上，沃尔沃汽
车的全面中国攻势也引人注目。按照规
划，沃尔沃在现有6个车型基础上，未来几
年将陆续再引入 10 款新车。今年是沃尔
沃的调整年，老产品将逐步退出市场，而
新产品会慢慢导入，目前全新 V60 T5 已
经上市，沃尔沃 60（S60、XC60、V60）系列
车型已经形成格局。根据沃尔沃统计，在
其去年全球约45万辆的销量中，主要由60
系列车型推动，其中 S60 销量 68330 辆，增
长超过 3 倍；XC60 销量最高，达到 97183
辆。除了 XC60，XC70 和 XC90 也实现了
销量增长。

在更加纵深的领域，未来几年沃尔沃
将集中研究和开发投资，实施可扩展整车
平台架构和环保型架构的新发动机策
略。沃尔沃汽车表示，环保型架构的发动
机策略将完全由4缸汽油或柴油发动机构
成，该策略在降低发动机重量和体积的同
时，将把燃油经济性提升 35%。可扩展平
台架构则允许大部分沃尔沃车型不论车
身大小和车体复杂程度，都能共享同一条
生产线。据预计，在 2014 年，新的 XC90
车型将成为首先在可扩展整车平台架构
上生产的车型。届时，该车型 90%的部件
将是全新并且独特的。

此外，沃尔沃表示还将采取新的电气
化战略。目前沃尔沃 C30 电动车已经在
上海示范运营，今年其还将投放 V60 插电
式混合动力汽车。

“未来几年沃尔沃将集中研
究和开发投资，实施可扩展整车
平台架构和环保型架构的新发动
机策略”

更新动力战略

沃尔沃举办的儿童安全月活动。 沈晖 沃尔沃汽车全球高级副总裁兼中国区董事长。


